

Communication de YG intitulée : L'UE peut-elle elle trouver sa place, et au prix de quels renoncements, dans un ordre mondial en recomposition fréquente et imprévisible.

Résumé :

La construction européenne est une " bicyclette qui tombe si elle ne roule pas "comme le résumait Jacques Delors.

Elle a vu le jour dans l'après guerre et elle n'a cessé de progresser tant au point institutionnel (l'approfondissement) que géographique (l'élargissement) malgré les écueils.

Elle a réussi également à associer dans cette évolution les anciennes colonies (les pays ACP) de plusieurs pays européens dans plusieurs Conventions (Cotonou, Lomé, Yaoundé etc...) avec des instruments financiers spécifiques (le FED); l'ensemble reposant sur des principes (état de droit, économie sociale de marché, promotion de la démocratie).

Le cumul de plusieurs revers d'ordre et d'importance divers (élargissement compliqué - cas de Chypre - rejet du projet de Constitution Européenne, BREXIT, la situation de l'Ukraine etc..) et surtout la montée en puissance des BRICS, pays autoratiques combinée avec des risques de déstabilisation interne des démocraties européennes ont poussé les dirigeants européens à plus de pragmatisme et moins de dogmatisme.

Conscients de l'écart grandissant entre les aspirations et les inquiétudes des citoyens européens (sondages, eurobaromètre, élections européennes et/ou nationales) et les décisions, les orientations des dirigeants de l'UE, ces derniers souhaitant mettre fin à plusieurs tabous quitte à se renier partiellement (Pacte Vert, accueil des migrants etc...). Avec les pays ACP, les anciennes structures du dialogue ont fait long feu.

A présent les nouveaux accords de partenariat avec les états tiers doivent inclure les intérêts de l'Europe (disparition du FED et mise en place de Team Europe et de Global Gateway).

Le retour récent du Royaume Uni dans la comète européenne illustre ce pragmatisme qui reste très mercantile, signe d'une évolution plus

souple de l'UE (les 3 cercles de Raymond Barre), évolution indispensable pour sa survie et au-delà pour peser dans les rééquilibrages mais en constante évolution en cours.

YG

Yves Gazzo

Ambassadeur de l'Ordre Souverain de Malte près l'Union Européenne

Président (h) de l' Académie des sciences d' Outre mer
Avocat

61 A Avenue d Auderghem

1040 Bruxelles

00 33 (0)6 73230106